
 
 

 

 

 

Direttivo del 18/03/2022 

 

 

Lunedì 18 marzo 2022 alle ore 18,00 si è riunito il Direttivo del Comitato 

Regionale per la Onoranze ai Caduti di Marzabotto. Presenti il presidente Valter Cardi, il 

vice presidente Andrea Marchi e i consiglieri Gian Luca Luccarini online, Valentina 

Cuppi, Virginia Laffi online, Alessandro Borghi, Massimo Veronesi il revisore Cesare 

Mattei e il verbalizzante Federico Chiaricati. 

 Il Presidente Valter Cardi apre il direttivo parlando del progetto Vado 

Porta del Parco, ricordando che, essendo concluse tutte le operazioni burocratiche 

relativamente all’avvio dei lavori, compreso tutto ciò che riguarda gli aspetti economici, 

il progetto può finalmente partire nella sua parte realizzativa. Il consigliere Gian Luca 

Luccarini sottolinea che la delibera prevede una spesa di 80mila euro, ma il progetto è di 

81mila e non considera tutta una serie di lavori che dovranno essere eseguiti in un secondo 

momento. Il vicepresidente Andrea Marchi ricorda che è necessario approvare sia il 

progetto che la delibera. Il Direttivo approva all’unanimità entrambi. Riprende la parola 

Cardi che descrive brevemente i lavori necessari per il restauro della Cappella della 

Memoria di Grizzana Morandi, per cui si propone di fare anche un piccolo cartello 

informativo, sulla scia dei cartelli già realizzati nell’area del Parco, per spiegare le 

motivazioni della realizzazione della cappella della memoria e anche la storia della stessa. 

Il Direttivo approva progetto e lavori per Grizzana Morandi. Riprende la parola Marchi 

per descrivere brevemente il progetto “I frammenti del passato” presentato dal Comune 

di Monzuno, che rappresenta la progettazione relativa al finanziamento di 30mila euro 

previsto dal Comitato per ognuno dei tre comuni del territorio. Cardi, nel riconoscere che 



il progetto complessivo è condivisibile, sottolinea che ci sono degli aspetti, in particolare 

sulla didattica, che rischiano di sovrapporsi che le attività del Comitato stesso. Per questo 

motivo Marchi riferisce che nella risposta che verrà mandata al Comune verrà sottolineata 

la necessità dell’approvazione da parte dell’unità didattica del Comitato per tutto ciò che 

riguarda i progetti con le scuole. Marchi descrive poi un progetto dell’Anpi di Monzuno 

riguardante il recupero della Statua della Libertà di Vado. A Vado è infatti presente una 

statua con fontana che però è chiusa per tutta una serie di motivazioni. L’Anpi di 

Monzuno pensa di coinvolgere le terze medie del territorio per accrescere la presa di 

coscienza su paesaggio e storia; insieme ad un architetto progetteranno un recupero della 

Statua della Libertà, che poi il Comune si impegnerà a realizzare. Il contributo chiesto al 

Comitato sarebbe di 1800 euro che il Direttivo approva. Terminati questi punti si passa 

alla variazione di bilancio, aumentando di 10mila euro i fondi per il 25 aprile che in questo 

modo arrivano a 22mila euro, previsti nel bilancio ordinario. Il Direttivo approva. Proprio 

sulle celebrazioni Cardi conferma la presenza di Schultz per il 24 aprile sia a Marzabotto 

che a Grizzana Morandi. Cardi cede poi la parola al consigliere Massimo Veronesi che 

informa sulle installazioni in quattro luoghi attorno all’area del Setta. Veronesi informa 

che i lavori sono di fatto finiti e sono stati mandati all’ufficio del parco per l’ultimo 

controllo. In un paio di settimane dovrebbe essere tutto pronto e poi si può organizzare la 

posa. Per l’occasione si propone anche di organizzare qualche evento in ricordo di 

Fontana. Concluso questo punto si passa alla descrizione sintetica della futura 

programmazione; Marchi informa che una volta finiti i lavori vi sarà una presentazione 

ufficiale per ciò che riguarda l’archivio e sarà organizzato un convegno internazionale 

nella settimana delle celebrazioni. Analogamente si dovrà pensare alla presentazione dei 

lavori di Eloisa Betti e Toni Rovatti una volta terminata la scrittura dei rispettivi libri. La 

consigliera Valentina Cuppi informa invece che ci sarà un campo di Libera molto 

probabilmente a Sessa Aurunca ed è necessario trovare persone che ci possano andare in 

particolare su Monzuno e Grizzana Morandi; i posti totali a disposizione sono circa 

quaranta. I posti a disposizione sono 40. Cardi informa invece che dopo un colloquio con 

il figlio di Cruicchi, quest’ultimo ha deciso di donare al Comitato altri documenti 

d’archivio del padre, che Cardi ha detto si impegna a portare al Comitato. Occorrerà 

valutarne la quantità ed eventualmente integrare il preventivo di spesa per l’archiviazione 

nell’accordo con gli archivisti stessi. Il consigliere Alessandro Borghi segnala che lo ha 



chiamato Corrado Plastino, dell’Anpi di Catanzaro per chiedere se è possibile, nel 

pomeriggio del 25 aprile, fare una iniziativa online con i luoghi della memoria, per circa 

un’oretta. Cuppi parla poi di un progetto che arriva da Appennino in Circo; attraverso il 

teatro e il circo si possono coinvolgere i ragazzi in maniera nuova e innovativa. Chiede 

di considerare un finanziamento da parte del Comitato per questo progetto. Cardi, sul 25 

aprile, sostiene che c’è un tema urgente che è quello del montaggio del palco nuovo; la 

preoccupazione è che essendo coperto e chiuso dietro, possa verificarsi, in caso di forte 

vento, l’effetto vela. 

Conclusi questi punti la discussione passa sul documento presentato da una serie 

di cittadini con capofila Dante Franchi. Borghi sostiene che nelle buchette della posta di 

Marzabotto sia stato distribuito un volantino già ampiamente edulcorato, sulla questione 

Russia-Ucraina, rispetto alla prima stesura avvenuta online. Il Direttivo è d’accordo che 

si tratta da un lato di un documento strumentale per un attacco nei confronti della sindaca 

Cuppi, e dall’altro è un documento velleitario. Chiedere che i ministri degli esteri di 

Ucraina e Russia si rechino a Monte Sole per fare la pace è troppo velleitario. Marchi, in 

conclusione di dibattito, sostiene non sia il caso di rispondere, per non perdere di vista 

tutta la complessità e la gravità che sta accadendo nel mondo, a partire proprio 

dall’invasione della Russia nei confronti dell’Ucraina, ma anche di tutte le conseguenze 

internazionali di questi eventi. 

Con quest’ultimo punto il direttivo si chiude alle 20,30. 

 

 

Marzabotto 18/03/2022 

 

Il Presidente 

Valter Cardi 

 

 

Il Verbalizzante 

Federico Chiaricati 

 

 


